

SUSCRICION:
 En capital... 4'00 pias. trimestre
 Fuera de la capital... 5 id id.
 Giltamar en oro... 18 id. semestre
 d. un año en oro... 25 id. id.
 Extranjero... 7'50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4, 5.º 1.ª

LA LUCHA

ANUNCIOS:
 En la 4.ª página, una peseta la línea.— En la
 2.ª, 75 céntos.— En la 3.ª, 50 céntos.— En la 4.ª, 25
 céntos y a los suscritores 12.— Anuncios in-
 teriores en la 4.ª plana, desde 5 pias. 50 céntos.
 en adelante, y además 10 céntos de pta. de recar-
 go que dispone la ley, por inserción de cada an-
 uncio.— Comunicados y remitidos desde 1'50 á
 6 pias. la línea á juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recla-
 mos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, domingo 16 de enero de 1898

NUMEROS SUELTOS
25 céntos.

N.º 6.368

POLÍTICA MENUDA

En realidad es un dolor lo que acontece en esta provincia, víctima de pasiones bastardas y de egoismos desmedidos, únicos argumentos que evidencian siempre al caciquismo, cuyo fin único es captarse las antipatías y los odios de propios y extraños.

Si la política es la ciencia del buen gobierno, no es política lo que aquí se hace ni cosa parecida. Buen gobierno quiere decir justicia, moralidad, buena administración, derecho é imparcialidad, cosas que no encajan ni encajaron nunca con los procedimientos de la arbitrariedad y de la imposición, con el del capricho y la irascibilidad. Sembrar la intranquilidad en las familias; hacer víctimas de odios injustificados á los que no sancionan lo que es irregular y mezquino; convertir los pueblos en focos de ensañamientos é injusticias; hinchar el deseo de represalias que en lo porvenir establezcan sistemas de venganzas; procesar sin ton ni son á los ayuntamientos que viven de la sávia del sufragio, retrotraer los acontecimientos á épocas que debieran olvidarse por caducas y anacrónicas, y pervertirlo todo convirtiendo en granjería lo que debiera demostrar la pureza del sistema liberal, será muy cómodo para los que hoy disfrutan insensatamente las delicias de esta Cápua moderna, pero no encaja en los moldes de los modernos procedimientos basados en el sufragio universal, que debe ser modelo de corrección y de pureza si ha de dar los frutos que se propuso el legislador al establecerlo.

La política menuda es la peor, la más insana de las políticas; con todos los defectos de la calamidad no tiene ni una de las ventajas de la razón, y allí por donde pasa ó posa su maléfica planta, allí deja regueros de odios y estela de inevitables calamidades que mañana caerán sobre los que hoy despiertan las protestas, como losa de plomo que ha de triturarlos. Los que no tienen presentes el mañana y lo pasajero que en esta vida son los goces y satisfacciones, labran su ruina y, si es cierto que en donde las dan las toman, tomar tendrán cuando el caso llegue, lo que algunos llaman la recompensa, y entonces libarán con dolor ese nectar maléfico cosechando lo que se siembra; si beneficios, beneficios; si pasiones, apasionamientos, porque la política menuda no tiene entrañas y la fraternidad desaparece hasta en sus rudimentos siendo reemplazada por un deseo sabroso de los que no tienen la suficiente fuerza de voluntad con que perdonar ofensas y disimular arbitrariedades.

Ya sabemos que cuanto decimos es predicar en el desierto, y que el mal que la provincia lamenta seguirá en aumento á impulsos del desenfreno del caciquismo; pero no podemos remediar nuestro deseo de protestar contra la política menuda que aquí se estila desde que vino al poder el partido liberal, el que, en vez de liberal, resulta en Gerona el partido del abuso y de las persecuciones.

SUICIDIO DE UNA YANKÉE

Miss Lelia Herbert, hija del antiguo secretario de la Marina durante la presidencia de Cleveland, se ha suicidado arrojándose desde una ventana de la casa de

su padre, en Washington. Antes de lanzarse por dicha ventana se había abierto las venas de los pulsos con unas pequeñas tijeras de bordar.

Lelia Herbert se había casado hacia poco tiempo de un caballo, quedando impedida para toda su vida, y al verse en tal estado la desesperación se apoderó de su ánimo, y sin duda por ello apeló al suicidio.

Miss Lelia era una de las estrellas de la buena sociedad de Washington y la única hija soltera que le quedaba á Herbert. Lelia presidía, durante la pasada administración, las recepciones del Ministerio de Marina. Mistress Cleveland la distinguía con una preferente amistad.

Un ministerio del matrimonio

Una ardiente propagandista de la coyunda, mistress Carlota Smith de Nueva York, fundadora de la Liga nacional matrimonial, ha jurado la extinción del celibato.

Para llevar su proyecto á la práctica, dicha señora solicita el concurso del Estado.

En una petición que ha presentado al Congreso de los Estados Unidos, la presidenta de la *National Matrimonial League* solicita:

- 1.º Que toda persona (de ambos sexos) *of age marriageable*, esté obligada á casarse por mandato de la ley.
- 2.º Que se establezca una oficina nacional de matrimonio para facilitar la ejecución de la ley.
- 3.º Que se cree un nuevo ministerio; el del matrimonio. Mistress Smith llama al nombrado para esa cartera: *United States Commissions of Matrimony*.
- 4.º Aprobación de un crédito que se destinará á la creación de una caja especial, cuyos fondos servirán para dotar á las jóvenes pobres.
- 5.º Que á todos los solterones ricos que no quieran casarse se les imponga una contribución equivalente al gasto anual de una familia.
- 6.º Que los varones pobres que no deseen contraer matrimonio, sufran determinado tiempo de prisión.
- Y 7.º Que las jóvenes que rehuyan el matrimonio, sean castigadas en la misma forma que los hombres. (Véanse artículos 5.º y 6.º).

Desde Madrid (1)

Continúan dándose martillazos sobre la piedra silvelista para probar su dureza, y es muy de temer que resulte como su peso.

Este ya se ha visto que es poco, por cuanto un hombre solo, el Sr. Romero Robledo, ha podido hacerla rodar.

Sabido es que antes de la Asamblea rome-rista el silvelismo estaba absolutamente ó casi en absoluto quieto; pero se verificó la reunión de Euskal Jai; empezó á moverse el nuevo partido al que miman arriba y abajo; se habló de la unión, que ha aconsejado el Sr. Pidal y admitido el Sr. Silvela; y cuando se creía generalmente que la situación de los conservadores iba mejorando, y cuando se daba como resuelto casi el problema de la reorganización, resulta que el partido conservador está en tres pedazos y que la mayoría de los valiosos elementos que estaban con el Sr. Cánovas se colocan enfrente del Sr. Silvela y de su aliado el señor Pidal. De modo que estos dos señores que procuraban y aún procuran hacer un partido, han hecho tres. El Sr. Romero Robledo se dice que no llegó; los señores Silvela y Pidal pueden decirse que se han pasado.

Sin embargo, hasta el final nadie es dichoso y el final no ha llegado todavía. Ese tercer partido, esa fracción conservadora que hoy no está con el Sr. Silvela ni con el señor Romero, viene á ser algo así como el fiel que con su inclinación á un lado ó al otro, decidirá lo que haya de suceder.

(1) Recibida con un día de retraso.

En nuestro sentir, se debe procurar que suceda pronto, porque es muy necesaria la constitución del partido que haya de sustituir en el poder al que preside el Sr. Sagasta.

A pesar de lo que se dice de Cuba en estos días, asegurando que la paz será en breve un hecho, nosotros hemos oído afirmar que no hay base alguna en que apoyar el optimismo. Si los informes oficiales dicen que las cosas van saliendo en Cuba á pedir de boca, noticias de particulares que no tienen ningún interés en defender al ministro de Ultramar ó al general Weyler, anuncian que en la Gran Antilla la situación en vez de mejorar empeora, hasta el punto de que en la época de mando del marqués de Tenerife, los oficiales podían pasear por la Habana sin arma alguna, y ahora se ven en la precisión de llevar revolver y machete.

Si esto es verdad (nosotros no lo aseguramos) parecemos que la situación es bastante distinta de como la presentan los ministeriales, que para confirmar sus optimismos, todos los días se hacen eco de lo que dicen los periódicos extranjeros partidarios del sistema autonómico, ó acaso amantes de los intereses que puedan percibir por aplaudir la autonomía, siendo de notar que, aunque en otras naciones existen muchos diarios que condenan el nuevo sistema de gobierno concedido por España á sus colonias, la opinión de esos diarios se procura ocultar aquí, en vez de dar á conocer á los españoles lo que se dice tanto en pró como en contra de la labor del Sr. Moret.

No diremos nosotros que aquellas noticias particulares sean exactas, ni pretendemos con su anuncio alarmar á nadie; mas por si fuesen ciertas, los conservadores deben proceder con menos calma en lo que se refiere á la reorganización del partido, porque fracasado el liberal, ¿qué se haría si no hubiese otro que le sustituyera?

Obligue la oposición al Sr. Silvela á que éste presente un programa, que abandone las vaguedades, que concrete, y, si ha de triunfar, triunfará así más pronto que pretendiendo hacer el partido primero y el programa después. Primero la exposición de ideas y su proganda, para obtener partidarios; porque éstos; ¿de qué lo van á ser si aquellas no existen ó no se conocen? Yo podré decir que me agrada tal ó cual cosa, cuando la cosa exista; pero si no lo hay, ¿cómo va á agradarme ni á desagradarme?

No opinan de este modo, por lo que se vé, los Sres. Silvela y Pidal; nosotros sí, y aunque no aspiramos á tener más razón que ellos, exponemos nuestra opinión.

Carmón

12 de enero 1898.

HIGIENE DE LA BOCA

Los vestidos

Es un hecho universalmente conocido que el aparato dentario es una de las partes del organismo que sienten mas vivamente la acción del frio y de la humedad.

Los que habitan en lugares frios y húmedos y que están espuestos á las variaciones bruscas de la atmósfera, comunmente tienen los dientes reblandecidos y muy espuestos á las caries. ¿Obedece esto al poco cuidado que se tiene en procurar las funciones de la piel, en suspensiones bruscas de la transpiración cutánea? Es posible, pero no está absolutamente demostrado. Sea como sea, el hecho de la carie dentaria en las condiciones climatológicas que acabamos de indicar, es un comprobante poderoso, y es á la higiene á quien debemos pedir los medios de resistir contra esta predisposición enojosa.

Desde este punto de vista, los vestidos de lana aplicados sobre la piel misma tienen la ventaja de mantener las funciones cutáneas y deben ser preferidos á los de toda otra tela. Conviene sobre todo evitar los tejidos de hilo, pues cuando el cuerpo está en transpiración, su contacto es glacial. Toda imprudencia en lo que concierne á los cambios bruscos de temperatura, puede ser seguida de neuralgias dentarias,

de fluxiones, flemones, etc., etc. Es preciso, pues, vivir prevenido.

En este orden de cosas se presenta una cuestión que tiene su importancia, si juzgamos por la multitud de veces que es sometida al dentista por los clientes celosos de la conservación de sus dientes: ¿es preciso cubrirse la cabeza por la noche? y cuando hace frío, ¿desde que uno sale le á la calle, envolverse el cuello y las regiones maxilares y paratodíanas, con un pañuelo de seda ó bufanda? las afecciones de los dientes que son las consecuencias forzadas de la exposición al aire de la cabeza y cuello, cuando hace frio y humedad?

A esto contestaremos lo que la experiencia nos ha demostrado. No, el frio y la humedad no son la causa *inmediata*, son la causa *mediata*; hé aquí cómo del mismo modo que los agentes atmosféricos tienen una influencia indudable en la producción de las anginas, son tambien un factor considerable para el desarrollo de las gingivitis, las estomatitis y las pulpitis.

Si examinamos las diversas fases de las gingivitis, encontraremos, como en todas las inflamaciones agudas, los fenómenos siguientes: color rojo en las encías, calor, dolor é hinchazón. La hinchazón tiene en esta región una importancia especial, desde el punto de vista de la carie dentaria. Si la gingivitis es aguda y no debe pasar al estado crónico, la hinchazón desaparece en pocos días, así como los otros fenómenos inflamatorios, y los dientes no son afectados; pero si por el contrario, por causa de predisposiciones personales del individuo, ó bien como consecuencia de cuidados mal dirigidos, ó por falta de ellos, la enfermedad pasa al estado crónico, entonces cambian por completo las fases de la afección.

Las encías se ponen tumefactas cubriendo gran parte de los dientes, en su cara anterior y posterior, los bordes desaparecen á causa de la inflamación, formándose pequeños flemones, y en seguida viene la supuración. Entre esos dientes y la encía hipertrofiada, los líquidos bucales, así como tambien las partículas alimenticias, penetran en el espacio interdentario, alojándose en ellos, y entrando muy pronto en fermentación ácida, forman la carie. En este caso, los dientes se alteran; no precisamente bajo la influencia del frio y de la humedad, sino de la afección gingival de que dichos agentes previamente han sido la causa: se concibe por otra parte que estando las encías bajo la influencia continua de un estado mórbido de este género, las menores variaciones bruscas de la atmósfera se traducen por accesos y fluxiones, pues si los dientes están ya alterados y atacados de caries penetrante, la pulpitis se declara naturalmente y á continuación los flemones dentarios con ó sin fluxión.

Es preciso, pues, prevenirse por medio de los vestidos apropiados, contra las variaciones bruscas de la temperatura.

El grande frio y sobre todo el frio continuo, junto con la inercia, son la causa principal del escorbuto (Bouchardal).

En vista de los datos que anteceden, á fin de evitar los efectos perniciosos del frio y de la humedad, aconsejamos que los vestidos interiores sean de lana y, al salir de un sitio caliente, soirée, teatro, etc., envolverse bien el cuello, abrigándose de manera que la boca, nariz y oídos estén completamente al abrigo del aire, en cuanto lo permita la necesidad de respirar.

El que observe metódicamente cuanto acabamos de indicar, acompañado de una verdadera limpieza de la boca, se verá libre de los sufrimientos, que tanto trastornan al individuo que no sabe precaverse, ya sea por ignorancia ó por desidia.—J. Xifra, cirujano dentista.

EL PAÍS DEL ORO

Refiere el *Times* de Londres, que entre las numerosas expediciones que se disponen á partir para el país del oro, en la península de Alaska, una de ellas está llamando especialmente la atención. Se compone de sesenta mujeres. Cada una de ellas ha contribuido á los gastos de la colectividad con 800 dollars.

En cuanto lleguen á Dawson City, centro de la región minera, donde ahora hay muy pocas mujeres, las expedicionarias se ocuparán en diversos trabajos.

Cuatro de ellas abrirán un Hospital y se dedicarán á cuidar á los enfermos, otras se harán fondistas y la mayor parte pondrán tienda.

Ninguna de estas mujeres cuenta menos de veinticuatro años, y la directora de la expedición tiene cincuenta.

LA TUMBA DE PERICLES

Si los arqueólogos alemanes no se han equivocado, el descubrimiento arqueológico que acaban de hacer en Atenas figurará, ciertamente, entre los mas importantes de este siglo.

En efecto, las excavaciones practicadas desde hace algún tiempo en la ciudad de Minerva por la Comisión arqueológica berlinesa, han puesto al descubierto los cimientos de un vasto monumento antiguo, muchas tumbas, un acueducto y considerable número de estatuas.

El director de la comisión hállase convencido de que en el lugar donde se practican las investigaciones se halla el *Agora* ó foro de los atenienses, y, si esa suposición se confirma, no tardará en descubrirse la tumba de Pericles, acerca de cuyo emplazamiento tanto han discutido los arqueólogos.

Cocina de La Lucha

Por León Loty

ALMUERZO

Tortilla de langostinos.—Morcillas blancas.—Pierna de carnero asado.—Cardo en ensalada á lo bayamés.—Postres.—Café.

COMIDA

Ternera guisada.—Embozado de plátano pintón.—Sesos fritos.—Croquetas de arroz con leche.—Postres.—Vinos.

Cardo en ensalada á lo bayamés.—Después de cortadas en forma de dados las hojas más tiernas del cardo, peladas y lavadas, escáldense y escúrrense.

Se ponen al fuego en una cazuela con manteca, una cucharada de harina, caldo bastante, sal, pimienta y moscada. Cuando se haya cocido, agréguese unas cucharadas de sustancia al ponerle en la fuente en que ha servirse.

Embozado de plátano pintón.—Se dá el nombre de *embozado* en la cocina habanera á ciertos guisos y acomados de manjares por el estilo del que se formula á continuación.

Escójense plátanos hembras, pélese y quíteseles la cascarrilla, partiéndolos en ruedas ó lonjas; échense en una vasija de boca ancha, en la que habrá aguardiente con azúcar, un poco de canela en polvo, cortezas de limones y agua de azahar. Déjense los plátanos en infusión cinco horas, tapando bien la vasija.

Compónese una pasta de una cucharada de harina, dos huevos batidos y una onza de manteca; sáquense los plátanos, y las ruedas se van envolviendo en esta pasta; se frien en manteca muy caliente y se les echa canela molida por encima.

(Prohibida la reproducción)

TEMPORAL DE LLUVIAS

Anteayer noche

Como decíamos en nuestra última edición, anteayer noche arreció la lluvia que ya había empezado á caer por la tarde.

El río Oñar paró en su descenso y comenzaron á notarse síntomas de nueva crecida, lo que era de esperar, como sucedió más tarde por la intensidad y continuidad de las lluvias.

El Ter continuaba descendiendo. El Güell y el Galligans en el mismo estado que á última hora de la tarde de anteayer.

El cielo estaba completamente cerrado y un viento bastante fuerte de levante, iba amontonando cada vez más y más nubes.

Por la madrugada

A primeras horas de la madrugada ya se hizo patente la crecida del Oñar, Güell y Galligans, aunque las aguas fueron subiendo muy lentamente en un principio.

A medida que iba avanzando el día y continuaban las lluvias con la misma intensidad, los ríos fueron engrosando sus caudales, incluso el Ter, pero éste menos rápidamente que los otros, y los vecinos de las calles colindantes con el Oñar empezaron á temer que tornaría el inminente peligro de inundación, por lo que muchos comenzaron á tomar las precauciones convenientes.

Los ríos durante la mañana de ayer

Continuando las lluvias sin interrupción y con la misma intensidad, no tardaron los ríos á presentar un aspecto imponente.

El Oñar

subió mucho cubriendo las aguas los pilares del puente de piedra hasta el arranque de los arcos, arrastrando sus aguas trozos de maderos, yerbajos y zarzas, faltando unos dos palmos para llegar al nivel á que ascendió el jueves.

El Güell

también llevaba bastante caudal, en relación con el ordinario, hasta llegar al punto conocido por «pas den Benet» en que desembocaban aguas del Ter en gran cantidad. Desde dicho sitio hasta su desembocadura en el Oñar las aguas llenaban por completo su cauce, desbordándose por los

campos situados entre el río y la calle de Figuerola, y faltando poco para que llegasen hasta la altura de los dos puentes de hierro.

El Galligans

llevaba al igual que los otros su correspondiente crecida, llegando casi á tapan el arco que hay por la parte de la muralla colindante con la iglesia de San Pedro. Sin embargo, dicha crecida no tenía nada de excepcional.

El Ter

fué aumentando paulatinamente hasta llegar también al mismo nivel que el día anterior inundando la Dehesa, desviando gran parte de sus aguas por el «pas den Benet» y causando los mismos estragos que la otra vez. Era imposible poder contemplarlo de cerca por la gran extensión de terreno en el que sus aguas se extendían.

Por la tarde

Hacia el mediodía la lluvia ya no fué tan intensa, y una hora después cesó casi por completo cayendo solo algún que otro chaparrón. A eso de las cuatro continuaron las lluvias con muy poca intensidad, pero más frecuentes.

Los ríos Oñar, Galligans y Güell—éste hasta la Dehesa—continuaron en el mismo estado que por la mañana. El Ter y el Güell—este desde la desembocadura del «pas den Benet» hasta su desagüe—crecieron algún tanto.

Un puente en peligro

El puente de madera que une el paseo de San Francisco con la calle del Carmen, estuvo un tiempo en situación verdaderamente de peligro.

A eso de las tres de la tarde las aguas del río arrastraban en su impetuosa corriente un corpulento árbol con parte de ramaje. Como los postes que sostienen dicho puente no están muy equidistantes, el árbol no pudo atravesar encallándose en la parte media del puente y las aguas, al encontrar resistencia, hacían, naturalmente, mucha mayor presión sobre el mismo.

Avisadas las brigadas municipales, acudió inmediatamente una de ellas y, bajo la dirección de D. Serapio Mirambell, se pro-

cedió á quitar el estorbo con alguna exposición por parte de los operarios, que trabajaron con verdadero afán. Si el meritado puente, que dicho sea de paso no reúne condiciones sobradas de resistencia, hubiera cedido, habría interceptado los ojos del puente de piedra y ocasionado seguramente serios perjuicios.

En la barriada de Pedret

En el sitio conocido por «Reguera dels Frares» en la línea férrea de Tarragona á Barcelona y Francia, y entre los kilómetros 207 y 208, se desprendieron algunas piedras de grandísimo tamaño que, por fortuna, fueron á parar bajo el puente que hay sobre la citada reguera.

Una de las casas más perjudicadas de la calle de Pedret á causa de las lluvias, ha sido la de doña Nieves Teixidor, en la que se expende *agua picante*. Las aguas que bajaban por la ladera de la montaña de Monjuich inundáronla completamente, y arrastraron consigo gran cantidad de arcilla que fué á parar á la cisterna y á todos los aposentos situados en los bajos llenando aquella y ocasionando en estos daños de consideración.

Por el lugar conocido por los *bramadors* estaba todo inundado.

Precauciones de los vecinos

La mayoría de los vecinos de las calles de Figuerola, Pedret y en general de todas las situadas en las afueras y que están cercanas á los campos inundados, como medida de precaución construyeron unas pequeñas vallas ó tapias de ladrillo de canto delante de las puertas, para impedir el paso de las aguas. Igualmente muchos desalojaron la planta baja de sus respectivos domicilios, de cuantos efectos pudiera estropear el agua en el caso de que los invadiera.

El pas den Benet

El Ter se conoce que ha destruido por completo las obras que años atrás se hicieron, muy á la ligera por cierto, para evitar el desvío del río por dicho punto, pues era tal el caudal de agua que discurría por el «pas den Benet» y tal la fuerza de su corriente, que verdaderamente imponía.

Dichas aguas se extendían por muchísimos campos convertidos en un gran lago.

La Dehesa

Este paseo estaba ayer completamente inundado; las aguas pasaban á través de él en todas direcciones, según las pendientes.

Por la parte del «pas den Benet» se hallaba convertido en un verdadero torrente, incluso las tierras situadas entre la Dehesa y el Güell, así como el campo de Marte.

Todos los campos por la parte poniente de la Dehesa daba lástima verlos, y el Restaurant estaba ayer tarde completamente circundado de agua, al igual ó más que en la primera avenida.

Los trenes

Por datos que nos ha proporcionado el celoso interventor del Estado en la explotación de ferrocarriles, don Antonio Laspas, sabemos que no se admiten viajeros ni equipajes para mas allá del Empalme ni para más allá de Palautordera, cuyos puntos se hallan interceptados.

Los trenes de ayer procedentes de Portbou llegaron todos pero con considerable retraso.

De Barcelona no llegó ninguno.

Continúa la línea de San Feliu de Guixols interceptada, verificándose trasbordos.

En la de Olot continúa suspendida la circulación de trenes.

Los correos

Los de San Feliu, Amer y Estañol, llegaron á la hora reglamentaria.

El de Francia y el de Palamós de la mañana llegaron con una hora de retraso.

El de Francia, que llega á las 3:15 de la tarde, llegó á las 3:35.

Los de Barcelona y Olot no llegaron.

En un tren de viajeros procedente del Empalme llegó la correspondencia de Santa Coloma.

Últimas noticias

A la hora de cerrar la edición continúa el tiempo cerrado amenazando proseguir lloviendo, aunque ahora no lo hace.

El Ter continúa subiendo habiendo invadido la carretera de Francia. Los demás ríos descienden en su nivel, excepto el Oñar que, aunque se cree que el caudal ha disminuído, sin embargo el nivel parece que sube por efecto de la crecida del Ter que dificulta el curso de la corriente de aquél.

Un trozo de la pared de contención de la carretera de Francia en la calle de Pedret se ha derrumbado.

Dícese que las presas que las fábricas del llano tienen en el río Ter han sufrido defectos de gran consideración.

Las brigadas de bomberos han abierto paso por los tabiques de las casas colindantes con el río Oñar en las calles de Caldereros y de la Barca para facilitar las comunicaciones en caso necesario.

Las tropas están acuarteladas y una compañía de Guipúzea duerme vestida con el trage de mecánica, dispuesta á salir al primer aviso.

La Guardia civil, municipal, Policía y Cuerpo de Bomberos, y brigadas municipales se hallan también dispuestas para acudir á donde hagan falta sus servicios.

Las aguas del Ter han invadido completamente la calle de Figuerola (extramuros) hasta la puerta del mismo nombre en la plaza de San Agustín. Por orden de la autoridad se ha mandado que los vecinos de dicha calle desalojen sus domicilios, como se ha verificado por medio de carros, á pesar de la resistencia de los vecinos en efectuarlo. Merece elogios la conducta seguida por el Cuerpo de Bomberos y por su digno jefe Sr. Sureda en tan lamentables circunstancias, por la actividad y celo demostrados en el cumplimiento de su penoso servicio.

Muchos de los vecinos de las calles de la Barca, Caldereros y Ballesterias, en vista de la proximidad de las aguas del río Oñar, que van subiendo en su nivel por impedirles salida las del Ter, abandonan sus domicilios en busca de lugar más seguro. Estanto el caudal de agua que del río Ter desemboca en el río Güell por el «pas den Benet» y á través de la Dehesa, que está completamente inundada, que las aguas rebasan dos ó tres palmos por encima de los puentes de hierro que hay en dichos puntos.

En las Casas Consistoriales se hallan nuestra primera autoridad civil, el alcalde y algunos concejales dictando las convenientes órdenes para evitar cualquier accidente desgraciado.

En la calle de Caldereros está entrando el agua por las cloacas pero con mucha lentitud formando un charco de diez á doce metros de longitud por medio palmo de profundidad.

Es inminente la inundación de la parte baja de la ciudad por poco que aumente el nivel de las aguas.

NOTICIAS

Por Real orden del Ministerio de Hacienda se ha dispuesto que, suprimidos por Real decreto los administradores de bienes del Estado y dispuesto que los administradores de Hacienda se hagan cargo de los inventarios, expedientes, libros y demás documentos que obren en poder de aquellos, que mientras otra cosa no se disponga asistan los administradores de Hacienda á los actos de subasta que se celebren en la capital de la provincia, y que por el delegado de Hacienda en la misma se nombren los comisionados subalternos de Ventas en los partidos judiciales, que serán los encargados de representar al Estado en las subastas que tengan lugar en los partidos judiciales.

—Nuestro estimado amigo don Juan Salvador, auxiliar del ingeniero agrónomo de esta provincia, ha tenido la desgracia de perder para siempre á su hijo menor, por cuyo motivo le enviamos, al igual que á la demás familia, el más sentido pésame.

—El delegado interino señor Rivero, obsequió ayer mañana con dulces, licores y tabacos al personal á sus órdenes, en celebración de su fiesta onomástica.

—El director de Penales ha encargado al gobernador civil la busca y captura del

preso Francisco Calleja, fugado del hospital de Oviedo.

También ha teleografiado el sub-secretario de la Gobernación ordenando al señor gobernador la busca y detención preventiva del inglés Williem Peds, acusado de varios delitos.

—En Bilbao se ha cometido un importante robo en la Administración principal de Correos.

Ignórase quienes hayan podido ser los ladrones que penetraron sin fracturar ninguna cerradura en las oficinas, y se dirigieron al depósito de los valores declarados, rasgando muchos sobres para llevarse el contenido, que no se puede precisar á cuanto asciende.

Respetaron la caja, aunque no espontáneamente, pues tiene marcadas señales de que se trató de violentarla, desistiendo de ello los ladrones cuando se dieron cuenta de que no lo conseguirían.

—En breve se dividirá en dos el tercer tercio de la Guardia civil, que como es sabido presta sus servicios en esta región.

Se establecerán dos Comandancias mandadas por tenientes coroneles, comprendiendo uno de los tercios las provincias de Barcelona y Gerona y el otro las de Tarra-gona y Lérida.

—Por indisposición de un individuo de la sección lírico-dramática del «Círculo Católico de Obreros», no podrá representarse la zarzuela *Los bandoleros* en la función que tendrá lugar esta tarde, poniéndose en escena en su lugar el drama catalán en tres actos, *Venjansa de lley* y la pieza *Lo pilllet dels ous*.

—Ha vuelto à encargarse de la Alcaldía, nuestro estimado amigo don Antonio Boxa.

—Según noticias, ha sido repuesto en el destino de aspirante de primera clase á oficial de esta Intervención de Hacienda, don Fidel Lell y Prats.

—A un vecino de Puzol (Valencia) le dispararon un trabucazo al pasar por el camino de la Arena, destrozándole por completo la cabeza.

Los asesinos no han sido capturados.

—Los funcionarios de esta Audiencia provincial verificaron ayer mañana la visita semanal de cárceles.

—Dice un colega barcelonés, que hace

tres días ocurrió en aquella ciudad un suceso extraordinario que produjo un efecto sensacional entre las personas que de él tuvieron conocimiento.

La vecina del piso 1.º de la casa n.º 27 de la calle Carders, llamada Esperanza Gonzalez, de 35 años, casada con don José Silverio Alvarez, falleció la noche anterior, según certificaron los médicos forenses y de cabecera.

En su consecuencia, la desconsolada familia dispuso fuera amortajado el cadáver y su conducción al Camposanto para ayer tarde, á las cuatro. A ésta hora se presentó frente á la casa mortuoria el coche fúnebre, aglomerándose, como acontece en estos casos, la gente de la vecindad para ver como bajaban al cadáver.

Cual no sería la sorpresa de los curiosos al saber que, en el momento de ir los dependientes de la funeraria á cubrir el féretro, la muerta dió señales de vida, produciendo el estupor indecible entre la familia y personas allegadas que se hallaban presentes.

Del hecho se dió conocimiento inmediatamente al Juzgado de guardia y se envió en busca de un facultativo para que asistiese á la *muerta resucitada*.

—Escusado es decir á nuestros lectores que, por efecto del temporal, el mercado semanal que debía verificarse ayer viose poco menos que desierto.

A nuestra pobre ciudad, víctima de tantas plagas, solo le faltaba esto.

—Una terrible desgracia ha ocurrido en la parroquia de San Juan de Sebres, Ayuntamiento de Muros.

Dos niños, llamados Ramón Caamaño, y Angel Caamaño forcejeaban en broma para saber cuál tenia más fuerzas de los dos.

Se prolongó desgraciadamente la broma, cayeron al suelo abrazados, volvieron á levantarse, y acalorado Ramón, sin saber lo que se hacia, sacó un cuchillo, que no se sabe por qué funesta casualidad tenía en el bolsillo, y con movimiento rápido, que el otro niño no pudo evitar, le descargó un golpe en el hipocondrio izquierdo.

Angel cayó al suelo moribundo, y pocas horas después dejaba de existir.

—Para la próxima semana están señala-

dos por esta Audiencia provincial los siguientes juicios:

Día 18.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Santa Coloma de Farnés sobre hurto, contra Francisco Mardolas Bosas. Abogado defensor, D. Joaquín Franquesa. Procurador, D. Federico Bassols. Magistrado ponente. Sr. Gay.

Día 20.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de La Bisbal sobre hurto, contra Pascual Montaner y otros. Abogado defensor, D. José Baylina. Procurador, D. Daniel Boschmonar. Magistrado ponente, Sr. Sangenis.

Día 21.—Juicio oral de la causa procedente del Juzgado de esta sobre desobediencia, contra Pedro Marqués y José Baró. Abogado defensor, don Ramón Maria Almeda. Procurador, don Joaquín Más. Magistrado ponente, señor Pinazo.

—Trátase, á lo que parece, de iniciar los trabajos para la constitución de un sindicato de obligacionistas de la Compañía de T. á B. y F.

A este propósito, dicen que serán muy pronto invitados á una reunión preparatoria los obligacionistas que durante estos últimos días han publicado trabajos, referentes al asunto, en la prensa.

—Ha regresado de Barcelona nuestro querido amigo el facundo autor dramático catalán don Ramon Bordas Estragués.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad al inteligente secretario del Ayuntamiento de Bagur, señor Forment.

Nuestro amigo ha visitado á varias distinguidas personas de esta, habiendo merecido muy buena acogida, pues se propone, según noticias, establecer algo que hace mucha falta en esta provincia.

—Nuestro colega el «El Distrito» de Palafrugell elogia el celo que manifiesta la benemérita del puesto de La Bisbal en el cumplimiento de sus deberes.

—Ayer oimos decir que varias jóvenes que se dirijian á sus casas al anochecer, al pasar por el sitio conocido por los «Pasejadores» les salió al encuentro un hombre cuyos propósitos no debían ser muy correctos.

Dichas jóvenes dieron, según noticias, voces de socorro y el *zulu* tomó las de villa-diego.

—Recordamos una vez más á los posee-

dores de bienes inmuebles, cultivo y ganadería, que deberán presentar en todo el mes de Enero actual relaciones juradas en las alteraciones que hayan sufrido sus respectivas riquezas. Pasado el mes referido no se admitirán dichos documentos, ni surtirán efecto alguno las reclamaciones que hagan los contribuyentes contra las cuotas que se les asignen.

—Dice un colega local que han tomado posesión de los destinos de oficial de tercera y cuarta clase de esta Intervención de Hacienda, respectivamente, don Francisco Viada y don Probo Iso.

BOCA Y MUELAS.— Las tiene fuertes y sanas, deliciosamente perfumadas y sin dolor alguno, el que usa á diario el inmejorable dentífrico *Licor del Polo de Orive*.—De venta en todas las farmacias y perfumerías. R.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE LA INMORTAL GERONA

AVISO

Con arreglo á lo que prescribe el artículo 46 de la vigente ley de quintas, se ha fijado en los bajos de estas Casas Consistoriales una copia del alistamiento de los mozos que deben ser llamados al servicio militar en el reemplazo de este año.

Lo que se hace saber al público para conocimiento de los interesados.

Gerona 15 enero 1898.—El alcalde, Antonio Boxa.

Lo que han de hacer los ingenios grandes cuando los murmuran

Un lebril irlandés de hermoso talle, Bayo entre negro de la frente al anca, Labrado en bronce y ante la carlanca, Pasaba por la margen de una calle; Salió confuso ejército á ladralle, Chuzma de gozques, negra, roja y blanca, Como de aldea furibunda arranca, Para seguir al lobo en monte ó valle. Y como escriben que la diosa trina, Globo de plata en celeste raso, Los perrós de los montes desatina; Este hidalgo lebril, sin hacer caso, Alzó la pierna, remojó la esquina, Y por medio se fué su paso á pasó.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
EL SANTISIMO NOMBRE DE JESUS

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 4, bajos

casa, el cual, poco despues de la boda, hubo de dejar la piel en cierta expedición, y á su espesa viuda en el castillo: la presta venganza que su señor tomó de esta muerte, fué el mayor consuelo de la viuda, que desde entonces apenas volvió á salir de entre aquellos muros, y á poco tiempo ya no tenia del humano vivir casi otras ideas sino las que recibia en aquel sanguinario albergue. No tenia cargo especial en la servidumbre; pero por lo mismo traianla siempre al retortero cuando uno, cuando otro de aquel enjambre de bandidos; cosa que á ella la tenia hecha un vinagre: tan pronto la mandaban remendar un trapo como dar de comer de prisa y corriendo, ó curar sus heridas á cualquiera de aquellos angelitos que volviese de hacer alguna habilidad, lo mismo cuando la mandaban algo, que cuando la regañaban ó cuando la daban gracias, siempre los tales amigos habian de regalarla con una zumba ó con un improperio: el más comun era llamarla bruja; pero solian condimentar este requiebro con alguna otra sal y pimienta, según las circunstancias y el génio del orador. Ella en cambio, que tenia también malas pulgas, rabiaba cuando la hacian trabajar en cualquier cosa que fuera, y solia de cuando en cuando responder á aquellos cumplimientos con palabras en que Satanás habrá encontrado mejores muestras del diccionario del infierno que en las pronunciadas por los provocadores mismos de aquella harpía.

—¿Ves aquel coche que viene por allí abajo? le preguntó el señor.

—Le veo, respondió la vieja enristrando su barba puntiaguda, y desenterrando sus cóncaves ojos cual si quisiera estrellarlos contra el vidrio de sus antiparras.

—Haz que apresten una litera, métete en ella tú, y que te lleven á la Malanoche... Pronto, pronto! que llegues antes que ese carruaje... Verdad es que le traen con el paso

—Ya; pero nosotros la conocemos á ella.

Oh, Virgen Santísima! Pero de qué me conocen á mí sus mercedes? ¿Quién son? ¿Por qué hacen esto conmigo?

—Porque nos lo han mandado, perla.

—¿Que se lo han mandado! Pero ¿quién, quién se lo ha mandado?

—Eso, niña, se queda para el curioso lector, respondió el Gavilan con un gesto entre de sorna y enojo.

Lucía dió entonces un nuevo avance para arrojarle de un salto por la portazuela; mas viendo al fin que era inútil, volvió á suplicar, y con acento interrumpido á cada instante por sollozos y cruzadas las manos sobre el pecho, exclamaba!

¡Por amor de Dios y de María Santísima, déjenme marchar! ¿Qué mal les he hecho yo, pobre de mí, para que así me traten? Déjenme marchar; yo no les guardare rencor ninguno: los perdono desde ahora con todo mi corazón, y pediré á Dios por la salud de sus almas... Sus mercedes tendrán hijas ó mujer ó madre... Piensen qué seria de ellas si se viesen como yo me veo ahora... Acuérdense de que hemos de morir, y que un dia querrán que Dios los trate con misericordia... Déjenme, déjenme, por lo que más quieran en este mundo: déjenme aquí: el señor me enseñará el camino.

—No podemos, criatura...

—¿Que no pueden! ¡Dios mio! ¿Y por qué no pueden? ¿A donde quieren llevarme? ¿Por qué?...

—¡Vaya, niña: lo dicho: no podemos... Conque, no tema nada, que nosotros no queremos hacerla ningún mal: estése queda y calladita, y nadie la incomodará. ¡Ea!

Affigida y aterrada más y más la infeliz al convencerse de que nada lograría con lágrimas y ruegos, volvióse exclusivamente á Aquel que tiene en su mano el corazón de

CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid	8'48 mañana	3'19 tarde	
Barcelona	8'48 id.	7 mañana y 3 tarde	
Francia	7 m. 3'19 t.	8'48 id. y 8 noche.	
Puigcerdá y Ripoll	5'30 m.	11 id.	
Olot y su línea	5'30	11 id.	
S. Feliu de Guixols	7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde	
Amer y su línea	6'30 m.	10 id.	
S. Aniol y su línea	7 id.	10 id.	
Estañol id.	7 id.	10 id.	

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.

Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.

Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados, las oficinas de Bañolas, Besalú, Blanes, Castell-fullit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.



ELIXIR Y POLVOS DENTIFRICOS

según fórmula de D. J. BONIQUET, Médico especialista en las enfermedades de la boca.

De la acción alcalina y desinfectante estrictamente cumplida con el uso de estos específicos, cuya eficacia venimos comprobando durante quince años entre nuestra distinguida clientela, depende la mejor garantía de éxito para la conservación de la boca, evitando la multitud de enfermedades que la aquejan y en especial la caries de los dientes, causa principal de su destrucción y de sus terribles sufrimientos.

Depósito en casa del autor, calle Pelayo, 54 principal, Barcelona.—De venta en las principales Farmacias.

EN GERONA. Farmacia del Dr. Perez. R.

PRECIOS

Elixir 3 pesetas frasco
Polvos 2 » caja

ANEMIA CLOROSIS

ÓPILACIÓN
TODOS LOS MEDICOS
PRESCRIBEN
las Pildoras del
DR. BLAUD
COMO EL MEJOR Y
MÁS ECONOMICO
FERRUGINOSO

En todas Droguerías y Farmacias
VENTA POR MAYOR
ASCIORRELLI-2 Place des Vosges Paris

PASTILLAS Bonald

Cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores Medicos para combatir las enfermedades de la Boca y de la Garganta.

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS

- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
- Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- Pastillas de cocaína y mentol.
- Pastillas de cocaína, codeína y mentol.

Para los-casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.
Se venden en todas las farmacias, y en la del autor.

NUÑEZ DE ARCE, 17

(antes Gorguera)

MADRID

Las Personas que conocen las
PILDORAS DE DEHAUT
DE PARIS
no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le conviene, segun sus ocupaciones. Como el causancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Tónico-genitales del DR. MORALES
Célebres pildoras para la completa y segura curación de la
Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.
Cuentan 30 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, á 30 rs. caja, y se remiten por correo á todas partes.
Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

PAPEL Lo hay para vender en esta Redacción

Magnífica oportunidad

se presenta á los amantes de las glórias de la patria catalana sobre todo de lo que se trata.

Se venden

Las ruinas de la histórica y artística
Ex-Colegiata de Sta. María de la Condal villa de Besalú

que tan admiradas son de propios y extraños.

Informarán en la Administración de este periódico y en Besalú el propietario D. Carlos de Aulet, Teniente Coronel retirado.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

ANUNCIOS MORTUORIOS. Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

los hombres, y que puede, cuando quiere, ablandar los más duros: Recogióse por tanto, lo más que le fué posible, en un rincón del coche; cruzó sus brazos sobre el pecho, é hizo un ratito de oración mental; sacó después su rosario y se puso á rezarle con más fé y con más ternura que lo había hecho en su vida. De vez en cuando, como si esperase haber alcanzado la Divina misericordia que imploraba, volvíase á reiterar sus súplicas; pero siempre en vano. Ora desmayaba casi exánime, ora se recobraba para agotar nuevas angustias... Nos falta corazon para seguir pintando esta escena; ansiamos llegar al término de este viaje, que duró más de cuatro horas, y despues del cual hemos de pasar todavía muchas de no menor pena y sobresalto. Trasladémonos desde luego al castillo en donde estaban esperando á nuestra pobre prisionera.

Grande era la inquietud, insólita la suspensión de ánimo con que el Innominado la aguardaba. ¡Cosa singular! Aquel hombre que tan imperturbable había dispuesto de tantas vidas, que jamás había contado para nada con los padecimientos de sus víctimas, sino alguna vez para saborear con feroz deleite el manjar de la venganza: este mismo hombre, al habérseles ahora con una pobre lugareñilla á quien ni conocía siquiera, sentía con un estremecimiento muy parecido á temor. Largo tiempo llevaba ya mirando desde una alta ventana de su castillejo hácia una de las gargantas del valle, cuando vió el coche que subía despacio, pues con el primer empuje de la carrera venían ya los caballos casi despeados y sin resuello; y aunque desde la altura que él divisaba el coche, le pareciese como uno de los carrujitos que se dan á los niños por juguete, conocióle sin embargo, y al conocerle, sintiendo su corazon latirle con más fuerza, dijo para sí:

—¿Traerán á la chica?... También es fuerte cosa lo que

me carga á mí el lance este.... ¿Cuanto va que mando ahora mismo un recado al Gavilan para que se vuelva y lleve la muchacha á casa de Rodrigo?... Nada: voy á hacerlo...

Un imperioso no, que en esto momento retumbó dentro de su conciencia, le hizo pararse de súbito y renunciar á tan perverso propósito. Pero atormentado por una como necesidad de hacer algo, y cual carruaje que subía con fatídica lentitud, como si fuera la sombra de un castigo que un misterioso poder le enviara paso á paso, quitóse rápidamente de la ventana, y mandó llamar á una vieja dueña de su servidumbre.

Hija de un antiguo guarda del castillo, nacida y criada en el recinto de aquellos muros, había pasado esta vieja allí su vida entera: de aquí el que todo cuanto desde su cuna había visto y oído, tuviese grabada en su ánimo una idea magnífica y terrible del poderio de sus señores, hasta el punto de no concebir siquiera que fuese posible desobedecerlos en nada. La noción del deber, depositada como un germen en el corazón de todos los mortales, al brotar y crecer en el de esta vieja, había engendrado un fruto de respeto y de temor, junto con una servil codicia. Desde que su amo actual hubo entrado en la posesión de la herencia paterna para hacer tan atroz empleo de su caudal y sus blasones, no pudo menos ella de sentir en un principio cierta repugnancia, bien que neutralizada por su hábito de profunda sumision; pero con el tiempo se había ya avezado á lo que tenía continuamente delante de los ojos y en los oídos; la poderosa y desenfrenada voluntad de su terrible señor había llegado á ser para ella una especie de tribunal tan inexorable como justo, del cual había que prometerse todo género de bienes y temer todo género de males. Llegada á la mocedad, habíala dado por mujer á otro criado de la